



2024

9

第412号

真宗大谷派京都教区 教化広報誌

# 教区だより



## 新 京都教区 始動!

新教区 所属団体、長浜教化センター ごあいさつ

今、この時に、

親鸞聖人に会う

九州教区 山門東組 うえた あや 氏

## 新教区所属団体

ごあいさつ

### 教区坊守会会長 三原 浩美



昨年、前会長より「つながりを大切にしてほしい」とバトンをお預かりし、最初の役員一泊研修会を長浜で開催しました。長浜のことを何も知らなかった私たちを「ようこそ」と迎えてくださった長浜の皆様が温もりが嬉しく、京都で開催する研修会では、私たちも是非「ようこそ」の気持ちで長浜の皆様をお迎えしたいと思いました。

産声をあげたばかりの新教区。これから様々な困難も予想されますが、お念仏を「灯」として前進あるのみです。10月1日、「慶縁に生きる」と題して一日研修会を予定しております。仏法に出遇う「場」を大切にし、ともに「出会い」と「交流」を深めてまいりたいと思います。今後ともお力添えを賜りますようお願い申し上げます。

### 教区推進員連絡協議会会長

堀江 勇夫



親鸞聖人が降誕されて850年、真宗が立教開宗されて800年を経ました。宗門は幾多の法難

を経験してきましたが、その都度、熱心な門徒衆の先見の明による言動で、困難を克服してきたのでしよう。今、宗勢の凋落に直面しています。これは時代の趨勢と言ってしまうかもしれませんが、要因は内外に重層的に存在しています。必然に迫られて、宗門挙げて取り組まれている宗務改革（教区改編・門徒戸数調査・行財政改革）は、必ず成功させなければならぬ一大事です。わたくしたち「推進員連絡協議会」も、その一翼を担っています。教区改編という歴史的機縁に臨んで、その役割を束ねる責任の重さを痛感しているところです。これからも、宗門内外の諸機関や諸団体と緊密に連携・協調して、互いにやれることを躊躇なくやりとげ、難局を乗り越えましょう。

### 教区仏教青年会会長

治田 保男



教区の青年が集い、親鸞聖人の教えを通じ、様々な背景を持つ仲間たちと共に成長できる場、それが京都教区仏教青年会です。この会では、学習会、奉仕活動、レクリエーションを通じて親睦を深め、そして何より楽しむことを目指しています。年齢や経験に関係なく、誰でも参加歓迎です。

私もその一人でしたが、新しい環境に飛び込むことに不安を感じる方もおられるでしょう。でも、京

都教区仏教青年会は温かく迎え入れます。共に学び、成長し、私たちと一緒に、活動の場を作ってくださいませんか？ご興味のある方は、ぜひお気軽にお問い合わせください。もちろん新たに加わった長浜特区の方も大歓迎です。皆様のご参加を心よりお待ちしております。（会長 治田 090-1950-9040）

### 教区児童教化連盟委員長

小早川 渉



京都教区児童教化連盟の委員長をしております小早川渉と申します。教区改編により新教区になったということで、改めて新教区の皆さまにご挨拶させていただきます。

京都教区児童教化連盟の活動は、主に毎年春に開催しております「春の子ども本山参り」というイベントです。教区内の子どもたちにご本山に来ていただき、両堂参拝に加え境内を使った遊びを通じて親しんでもらっています。また、教区のイベントである「児童大会」のお手伝いをしたり、教区内の各寺院よりご依頼があれば子ども会、花まつり等のお手伝いを実施しております。他にも児童教化に関する研修会の実施もしております。新教区となりまして、改めて児童教化の現場に大きく関わられたらと考えております。皆さまよろしく願いいたします。

## 大谷保育協会京都支部理事

藤谷博紀  
ふじたにひろき



公益社団法人大谷保育協会は、全国に約500団体（保育園・幼稚園等）の会員を持ち、京都支部では29ヶ園が加盟して、以下の行事や研修を開催しています。

〔5月〕 大谷大学で園児と学生による花まつり

〔6月〕 新人職員研修会

〔8月〕 大谷祖廟万灯会園児提灯の作成と展示

〔11月〕 御正忌報恩講で絵画展、

代表園児が参拝、ホールで公開保育

〔3月〕 卒園児の本山合同参拝

他に月に1回、研究委員会（各園より研究委員が出席）を開催し、大谷大学の富岡量秀教授を講師に招き、真宗保育に様々な視点を学んでいます。

「本願に生き、ともに育ちあう保育」の実践を主題に現代社会の変化に対応しながら、教えのものと園児、保護者、職員がともに生き、育ちあうあり方を考え続けています。

## 教区准堂衆会会長

黒川了見  
くろかわりょうけん



7月から京都教区准堂衆会、会長を拝命致し

ました。身が引き締まる思いです。

当会は、2024年7月現在、教区改編により旧長浜教区の方と合わせて、本会員27名、賛助会員27名、計54名の会員で構成されています。

本会員は御本山の中央声明講習会別科を卒業した准堂衆、准堂衆補です。准堂衆並びに准堂衆補は御本山の春の法要、御正忌報恩講において外陣にて声明の加勢をする事は御存知だと思います。そのため目的が本山出仕にあるように思いがちですが研鑽が目的です。日々研鑽する事が日常の法務にも生かされて来る事だと思えます。

ただ個々で研鑽する事は困難なため、みんなで研鑽する団体です。声明儀式に少しでも自信を持つことが出来る様、例会、研修会を開催しております。皆様の御入会を心よりお待ちしております。

## 教区教誨師・篤志面接委員会会長

磯野淳  
いそのじゅん



京都教区教誨師・篤志面接委員会は、現在13名の会員が所属し、京都刑務所、京都拘留所、鳥取刑務所、松江刑務所、島根あさひ社会復帰促進センターといった更生施設で教誨活動を行っております。具体的には、入所時の教誨、個人教誨、団体教誨、仮釈放前教誨等を通して受刑者の精神的安寧を図りながら、真宗の教えに基づき、同朋社会

の顕現を願うこととしています。その他には、年に一回、研修会と総会。また、宗派教誨師・篤志面接委員会研修会に参加しております。

昨今の犯罪状況を見ますと、犯罪発生率は少し下がっておりますが、再犯率は上がっております。再犯を防ぐ事が犯罪のない社会を作るキーワードと言えます。そのため微力ながら貢献したいと思っております。

## 教区保護司会会長

伊藤さわ子  
いとうさわこ



教区改編後の「京都教区保護司会」は、会員二十八名の始動となりました。

真宗大谷派保護司会の設立理念には、「人間をいかなる振る舞いもする業縁存在として見出された宗祖に常に問い返され、対象者と共に歩んでいくのが真宗大谷派の保護司です」とあります。その願いに沿い、私たちは保護観察に当たるほか、刑事施設や少年院から円滑に社会復帰が出来るように手助けをします。当会でも私たちの研鑽の為、研修会や、矯正・更生施設の見学等を行っています。

もとより保護司は地域の保護司会に属し活動しています。対象者との関りも大切ですが、再犯防止や、生きづらさを抱えた人たちのところに寄り添えるよう、地域での啓発活動等も行っています。

## 靖国問題学習会会長

谷口 勇二 たにぐち ゆうじ



靖国問題学習会会長の谷口です。よろしくお願  
いいたします。靖国神社は、戦争という地獄の中  
で尊いのちを奪われた人々を悼み不戦を誓うと  
ころではなく、「英霊」として合祀して、次の戦争  
で「国」のために喜んで死んでいく人をつくりだ  
すために「国」が必要としている施設です。戦争  
は最大の差別です。わが教団は「真俗二諦」「一殺  
多生」を説き、戦争を肯定、協力していきました。  
また被差別部落民、アイヌ民族、朝鮮民族、女性、  
ハンセン病患者等様々な立場の人たちを差別して  
きました。こうした歴史を懺悔して表明したのが  
1995年の不戦決議、2015年の非戦決議です。  
当学習会は新教区となったこれからも、この決議  
を具現化していくために、学び歩んでまいります。

## 福島の子どものための一時避難受け入れの会

入れの会会長 三品正親 みしな まさちか



「福島の子どものための一時避難受け入れの会」は  
二〇一二年三月十一日に起こりました東日本大震  
災の一年後、旧京都教区有志で立ち上げました。  
福島原子力発電所のあつてはならない大事故で福  
島に飛散した放射性物質から、特に影響の大きい

とされる子どもたちを中心に、福島から離れた京  
都教区に親子で来てもらう保養として始まった事  
業です。以来、毎年春休みに一週間程度親子で保  
養に来てもらっています。また、現地の方のお話を  
聞く会や放射能を学ぶ研修会を開催しております。  
福島から離れた地域に暮らしておりますと、  
もう放射能や原発の問題は終わったように感しま  
すが、決してそうではなく、同じ過ちを繰り返  
してしまわないかと強く危惧します。行動し続け  
ていきたいと思えます。

そしてこの会は賛同いただく皆さんの募金と、  
教区・本山の支援をいただいで運営しております。

## ハンセン病問題に関する懇談会

谷大輔 たに だいすけ



京都ハンセン病問題に関する懇談会（以下、京  
都ハンセン懇）は京都教区の所属団体です。真宗  
大谷派ハンセン病問題に関する懇談会と連携しつ  
つ、ハンセン病回復者の方々、ご家族、関係者と  
交流し、ハンセン病問題に関しての研修を行うこ  
とを活動の基本方針としています。

療養所で生活されているハンセン病回復者の平  
均年齢は八十九歳となり、その方がどういう人生  
を歩んでこられたか膝をつき合わせて直に聞くこ  
とが難しくなりつつありますから、交流の場が大

切になります。だからこそ研修によって丁寧にハン  
セン病問題を学び、今という時代としっかりと向  
き合う視点を養うことも大切になってきます。  
今後とも京都ハンセン懇の活動にご参加、ご協  
力のほどよろしくお願い致します。

## 長浜教化センター

ごあいさつ

長浜教化センター長

曾我謙成 そが けんじょう



この度の教区改編を機縁として、長浜別院に長浜  
教化センターを置き、今まで積み上げてきた歴史と  
伝統を引継ぎつつ、教化活動を進めてまいります。

某巨大商社の企業理念にもされる近江商人の  
「三方よし」は、真宗の教えを受けたものだと  
か。長浜エリアの多くでは「赤ちゃんできた」  
ではなく「赤ちゃんもろた」、「亡くなった」では  
なく「参らしてもろた」、「この枝を切る」では  
なく「この枝は休んでもらう」などの表現がされ  
ます。「すべてがいたがきもの」という仏の教えが  
そうした言葉に表れています。

しかし、近年の急激な社会変化により、伝統は  
薄れ、家族・地域などにおける相互の繋がりは変  
容しました。自己関心のみを追求し、そのことを

自覚しないまま空しく過ぎ去ってはいないでしょうか。「仏法聴聞(ぶつぽうちんもん)しましょう」：長浜教化センターは、聞法(もんぽう)の縁を結ぶ重要な役割を担っていききたいと思えます。

### 長浜教化センター 教化本部長

北辺 禎雄



このたび長浜教化センターの教化本部長を拝命いたしました。どうぞよろしくお願いいたします。いよいよ新京都教区が新たな体制のもと、スタートしました。長浜特区におきましては、長浜別院に長浜教化センターを設置し、教化本部制のもとで長浜の教化活動の振興を図り、教区の教化方針に基づいて長浜区内の組(ぐみ)、長浜・五村両別院ならびに特区諸団体と連携して教化事業を進めてまいります。また、これまでから両別院で勤修(ごんしゅう)される法要等には、他の地区からも参拝され、近隣の地区で開かれている法座には、長浜からも多くの有縁の方々が身を運んでおられます。先達から脈々と受け継がれてきた出遇いの場・聞法(もんぽう)の場が、これからも絶えることなく開かれていくように、組・特区・地区間のつながりを大切にしていきます。いろいろな問題を抱えながら、どう歩んでいけばよいのか、皆さんと一緒に、親鸞聖人の教えに聞き歩んで参りたいと思います。

### 長浜教化センター開所式 7月8日(月)

出版部会 竹中亜希子

梅雨空の合間の晴れ渡った空の下、宮戸弘京都(みやとひろ)教務所長をはじめ、曾我謙成長浜別院・五村別院輪番、北辺禎雄長浜教化センター教化本部長が臨席し、新しい船出への期待や不安の入り混じった緊張感の中、長浜教化センターの開所式が行われた。

先ず、宮戸所長からは、新教区で新しく何かが始まることを期待している、長浜での赴任経験を活かし、新京都教区の可能性を共に考えていく体制になることを望んでいるとの話があった。次に、曾我輪番からは、新京都教区になったばかりにも関わらず、長浜・五村両別院の「夏中(げちゅう)（法座・夏の御文拝読）」に、これまでにない遠方からの参拝者があったことを紹介された。この地で積み重ねられた聞法と土徳の歴史をより一層紡いでいきたいとの意気込みが語られた。北辺教化本部長からは、教化センターが企画室・講座研修部門・青少幼年部門の一室二部門体制になると説明された。その後、参加者の記念撮影、教化センターの看板除幕が行われ、新たな第一歩を踏み出した。



### ひとひと 男と女の平等って、なに？

出版部会 早川直子

いま手元にある『真宗勤行聖典』表紙の見返しに「一九八六年三月二十七日」と父の字で書かれています。母の頼みで、小学生の姉妹三人、父から声明を習い始めたのでした。お稽古の後、正信偈や經典の言葉の説明を受けました。これが私とお聖教(しやうぎやう)との出会いです。両親は、年中行事では必ずお勤めに参加し、ご法話も同座するよう習慣づけてくれました。ご門徒の方々も、私たちの性別を気にされることはなかったと記憶しています。共にある場として、自然に法座が営まれていました。人間関係が展開する場には様々な「仕切り」があり、その仕切りで人を管理しています。同じか違うか、資格があるかないか。仕切りは恣意的に、個人ではなく属性で動かされているように思います。和讃に「功德の宝海(くどくぼうかい)みちみちて 煩惱の濁水(ぼんのうのう)へ だてなし」(『真宗聖典 第二版』五九〇頁)とあります。阿弥陀のはたらきはすべての命にわけだてなく及ぶ。そんなつながりの世界を願う仏法に、遇わせていただく私であるからこそ、仕切りの正体とはたらきについて考えずにはおられません。

# 今、この時に、

## 親鸞聖人に会う



### 悉能摧破有無見

九州教区 山門東組 満福寺

解放運動推進本部 女性室

スタッフ 上田文



旧久留米教区には、若坊守研修会という事業がありました。これは、准坊守を中心とした女性たちが地域、ブロックごとに持ち回りで研修会を担当するというもので、担当ブロックになると企画

立案から当日の運営まで、何度も話し合いを重ねることになります。

その担当は三年に一度ほどのペースで回ってくるのですが、当たった年は、戸惑いの表情を浮かべながら集まってきた、やらされてる感。満載でなんとか事業をこなして行きました。企画をひねり出すところからなかなか難航するのですが、よくよく聞いてみると、過去に企画を出してもダメ出しばかりされ、「これだから若坊守は」と陰口を叩かれる、「わかっているから」と企画を誘導される、そういうことの積み重ねがあったようでした。それでは元々あったやる気もどんどん萎んでいくのも無理はないと思いました。

私は独身で子育てもしておらず、教区の教化委員会や仏青、組の若手僧侶の会に若坊守会、と、誘われるがままフラフラといろんな場所に携わらせていただいています。その上で感じるのが、男／女で、勉強するために用意された機会に大きな差があるということです。男性僧侶とその配偶者では、用意される勉強会もきつちりと分かれています。坊守さんや若坊守さんで教師資格を持つ人もいるけれど、例えば教化委員会への勧誘や地方の教学研究所の研究員候補

などの対象にはなかなかづらい現状があります。

組で若手僧侶の会と若坊守会の両方に参加させていただいていますが、そうするとそれぞれの役割の違いということがよく見えてきます。若手僧侶の会の方は、組の教化事業の実働などにも関わるので、お金の流れや事業の動かし方など、そういうことが自然と学べる環境にあります。若坊守会だと、まずそのような運営の方に携わる機会がありません。やはり男性の方が次期住職候補として、各々の自主性に関わらずいろいろなところに引っ張りだされ学ばされる機会が用意されているなあと感じます。「お寺の中で、子育て以外に何も期待されていない」「夫が外で何を勉強してきているのか、理解したいけれど難しく諦めてしまった」という若坊守さんのつぶやきが心に引っかかっています。

女性にもっと教区や組に関わって欲しいけれど、子育て中の夫（父）より妻（母）は家を空けづらく、お声かけしても断られてしまうといったこともあります。こういった膠着状況に、どうしたら風穴を開けられるのでしょうか。

今宗門をあげて『観経』の「是旃陀羅」の課題に取り組もうとしています。ここ

で顕らかにされたのは、布教の中で、差別を助長し誤った認識を広めてきてしまった歴史の延長線に私たちが居るということです。そしてこれは、女性が本質的に劣つたものであるという語りをしてきた歴史とも重なります。現代において女性が劣つたものだと正面から言葉にする人は少ないでしょうが、そのように語ってきた残り香は、未だあちこちに燻っているように思われるのです。

しかし私たちが本質ではないものを本質だと思い込み、迷っているのだと教えてくれるのもまた、お念仏の教えです。分別され与えられた役割を越えて「一人」として出遇っていきたい、そのための具体的な試行錯誤を、失敗しながらもどうにかやっていけたらと思います。

旧久留米教区の若坊守研修会は、教区改編でなくなりました。でも、同じ立場の者同士、つながり語ることでできる場がもう一度欲しいという若坊守さんたちがわいわいと集い、坊守会の後押しも受けて、自主的な再開に向けて動き始めています。



京都教区 9月の教区事業

11日(水) 9:30～15:30 坊守会 基礎講座 (Zoom 併用)

教区会館 2階 大講堂

26日(木) 19:00～21:00 月例部落差別問題学習会

大谷会館 講堂 (長浜別院)

京都教区 9月の教区諸会議

2日(月) 13:30～15:30 教化本部 出版部会 企画会議

Web 会議 (Zoom)

6日(金) 14:00～17:00 教化本部 青少幼年部会

教区会館 2階 大講堂

10日(火) 13:30～16:30 教化本部 企画室 会議

教区会館 2階 大講堂

12日(木) 13:30～16:30 教化本部 出版部会 編集会議

Web 会議 (Zoom)

18日(水) 14:00～17:00 福島の子どもたち一時避難受け入れの会 総会

教区会館 2階 大講堂

20日(金) 13:30～17:00 部落差別問題に学ぶ同朋協議会 常任委員会 拡大会

Web 会議 (Zoom)

20日(金) 16:00～17:00 選挙管理会

教区会館 2階 大講堂

24日(火) 14:30～17:30 教化本部 研修講座部会

教区会館 2階 大講堂

30日(月) 13:30～14:00 選挙管理会

教区会館 2階 大講堂

教務所からのお知らせ

得度受式者

二〇二四年八月四日

- ・近江第三組 最勝寺 川那邊 咲智
- ・近江第三組 最勝寺 川那邊 千尋
- ・近江第七組 正明寺 杉本 温
- ・近江第七組 西法寺 川口 清壽
- ・近江第七組 西法寺 川口 明凜
- ・近江第九組 寶藏寺 清川 観鈴
- ・近江第九組 法敬寺 白井 朗人
- ・近江第十一組 間光寺 小川 里美
- ・近江第十一組 養照寺 高木 慧
- ・丹波第二組 極樂寺 北村 颯大
- ・因伯組 光徳寺 小早川 京子
- ・因伯組 光徳寺 小早川 真緒
- 二〇二四年八月七日
- ・長浜第二十組 唯教寺 藤祥 真
- ・長浜第二十三組 真西寺 藤森 英慈
- ・山城第二組 泉龍寺 泉阿 依子
- ・近江第三組 専光寺 禿 諒生
- ・近江第二十五組 榮敬寺 佐治 敬道
- ・出雲組 正藏坊 多賀 郁弥
- ・出雲組 正藏坊 多賀 健秀

敬弔  
ご生前のご功勞を偲び、謹んで哀悼の意を表します。

- ・長浜第二十二組 專得寺 前坊守 藤居 美代子 九十一歳

二〇二四年六月二十一日  
〔寺院教会番号順敬称略〕

宗派経常費 早期完納のお願い

今年度につきましても、完納に向けて何卒お力添えを賜りますようお願い申し上げます。

郵便振替による送金

口座番号 00960-8-18967

加入者名 真宗大谷派京都教務所

※払込用紙(振込料教務所負担)をご希望の方は、お申し出ください。

早期完納締切期日

2024年9月30日(月)

※10万円を超える送金の際は、本人確認書類の提示が必要になる場合があります。  
※旧長浜教区において、宗派経常費の振込先としてご案内しておりました「J・A・レイク伊吹」及び「J・A・北びわこ」の口座は使用できませんのでご注意ください。

教区日より表紙写真大募集!!

本誌表紙写真を大募集いたします!  
テーマは宗祖親鸞聖人御誕生八五〇年・立教開宗八〇〇年慶讃法要テーマ「南無阿彌陀仏人と生まれたことの意味をたずねていこう」です。ご応募は、京都教務所(担当:赤松)までお待ちしております!



教務所・教務支所閉所のお知らせ

2024年10月4日(金)  
所員ミーティングのため、教務所・教務支所を閉所いたします。

依頼「令和六年能登半島地震」

災害に対する救援金の勧募について

去る一月一日「令和六年能登半島地震」が発生し、能登地方を中心に広域にわたり未曾有の被害をもたらしました。このたびの地震の影響を受けた北陸の地は真宗門徒の多い地域で、とりわけ震源地である能登地方は、近年、度重なる地震により何度も苦しい思いをされてきました。

そのような中で、このたびの巨大地震の発生により、多くの寺院・ご門徒が甚大な被害を受け、大変深い悲しみと不安の日々を過ごされております。

つきましては、何卒ご理解を賜り、有縁の方々にもお声がけいただき、可能な限り救援金をお取り纏めの上、同封の郵便払込用紙にて送金くださいますようお願い申し上げます。

また、このたびの被害状況から、京都教区としての救援金支援は、複数年度間に亘る必要があると考えております。今後の継続支援としての勧募は情勢を検討しながら改めてお願い致しますので、引き続きご理解とご協力をよろしくお願い申し上げます。

京都教区救援金総額

二〇二四年八月二十日現在  
29,285,725円

京都教区別院 9月の行事予定

Table with 5 columns: Date, Time, Location, Event Name, and Priest/Officer. Lists various church events from Sept 5th to 30th.

教務所・教務支所閉所のお知らせ

10月4日(金) ※所員ミーティングのため教務所・教務支所を閉所いたします。

京都教区Webサイト リニューアルのお知らせ

https://www.k-kyoku.net
公式 SNS で更新情報をお知らせします。
下記 QR コードからご登録よろしくお祈りします！



毎日、朝と夕方に飼い犬を散歩に連れていく。天気さえ良ければ、1時間でも平気で歩く健脚な犬なのである。その日の気分で行きたい方向へひたすら歩くため、コースは決まっていない。「なんでこんなに遠くへ行くん？」と理解できないこともしばしば。ただ飼い犬も「こっちに行きたいんやしええやんか」と思っているのだろう。私の思いだけを通してしまつては、関係は成り立たないのである。そんなことを考えながら、犬と歩く日々。

(出版部会 井上至)

編集後記

【表紙の写真】「大地にはぐくまれ」(寺岡昌博 近江第3組 金乗寺)

